

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España. Extranjero, 2'25 ptas. al mes.

Palma de Mallorca, Viernes 29 de Noviembre de 1907

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: S. Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.

## NOTAS Y COMENTARIOS

### LA UNIÓN DE TODOS

Por los telegramas que ayer insertamos pudimos enterarse nuestros lectores del resultado que tuvo la sesión del Congreso del día anterior. Se discutían las reformas de Marina. En sesiones anteriores se habían pronunciado extensos discursos de oposición en contra de aquéllas y, en verdad, no parecía que el debate tuviera la finalidad que se nos comunicó.

Si se lee atentamente el discurso del ministro de Marina, hasta se deduce cierta timidez en la defensa del proyecto. Esto no obstante, el señor Ferrandiz entendía que era de urgente necesidad la construcción de tres acorazados de 15000 toneladas, por prestar mejor servicio que los de 20.000, diciendo que aquellos barcos son los que nos conviene, pues en unión de los torpederos, cuya construcción también se propone, serán los encargados de defender la base de las operaciones. La construcción de todos estos buques supone un aumento de 25 millones anuales en el presupuesto, que se pagará en ocho años.

Pero el discurso apacible, tranquilo, sin arrestos, del ministro infundió una preparación para que el Jefe del Gobierno, para que el Sr. Maura con su brillante elocuencia, pidiera el apoyo de todos para reorganizar la marina, que ha de servir de base para la defensa nacional. Fue un llamamiento al patriotismo de todos. Claramente lo dijo: El Gobierno, no quiere aceptar la responsabilidad de construir la escuadra, quiere el concurso de todos.

Y esto se consiguió. Todas las minorías, depusieron su actitud de oposición y prestaron su apoyo al proyecto que se presentaba. Los telegramas nos dieron cuenta de las demostraciones de entusiasmo de que fueron objeto los señores Maura y Moret por los patrióticos discursos que uno tras otro pronunciaron.

La atmósfera del Congreso había sido caldeada por un mismo sentimiento, y cosa rara desaparecieron los antagonismos políticos y las manos de los conservadores aplaudían al Sr. Moret y las de los liberales al Sr. Maura, y todas las minorías unían sus afectos a aquellas figuras del Congreso.

Es, en verdad, consolador poder recoger noticias de esta categoría. No sabemos, y además no tenemos competencia para juzgar si el proyecto de reforma que se presenta, es ó no bueno, si llena las necesidades del país; pero lo cierto es que ha conseguido unanimidad de pareceres. Oremos que lo que ha logrado esto, fué el que se aceptara que la escuadra fuese construida en España. Que en el ambiente de la Cámara reina un verdadero proteccionismo á la industria española, lo indica claramente el que en la sesión de ayer tarde del Congreso, al discutirse el articulado del proyecto, se aprobara una enmienda del señor Suárez Inclán prohibiendo emplear en la construcción de los buques material extranjero.

La unión de todos ha hecho el que tengamos escuadra. Bueno fuera, en bien del país, que esa unión persistiera en otros asuntos que también merecen ese esfuerzo, á fin de llevar á cabo una obra de conjunción patriótica.—V.

### ARTE Y ARTISTAS

#### DOS GLORIAS MUSICALES

Casi al mismo tiempo se han extringuido en Francia dos glorias musicales: la muerte de Sofía Cruvelli ha sido inmediatamente seguida de la María Sasse.

Hace unos cincuenta años, los parisenses no se ocupaban más que en una gran noticia: «Estuvo usted ayer en los Italianos? Oh qué Elvira! Dicen que viene de Alemania. Ha salvado á Verdi. «Ernani» ha resucitado. Está sencillamente prodigiosa. Nadie lo esperaba: era una desconocida; había una media entrada en el segundo acto fué el delirio: nadie respiraba.

La debutante se llama Cruvelli... Dará que hablar... Y, en efecto, dió que hablar: cada nueva ópera fué un triunfo, hasta «Ida» en que creó la Valentina de los «Hugonotes».

Ha muerto á los ochenta años en Niza, convertida en vizcondesa Vigir, conocida como gran señora, por su caridad inagotable. Por triste contraste, María Sasse ha muerto en París, sola y pobre. Si la Cruvelli fué creadora de Valentina, María Sasse, fué la primera «Africana».

Finalmente, exclamó Meyerber atormentado desde hacía diez años por la elección de una Selika, al escuchar á María Sasse; finalmente he encontrado mi «Africana».

Aquella cantante tan ardiente esperada era casi una muchacha del pueblo, pues, huérfana desde muy niña, su madre quedó en la indigencia. En cuanto tuvo edad entró en un café concierto, y de allí la sacó el empresario de la Ópera.

Tuvo el honor de interpretar el papel de Isabel del «Tannhauser» en una noche tumultuosa, y de oírse llamar por Wagner después de la batalla: «mi valerosa amiga».

#### NUOVA SINFONIA

En uno de los conciertos dirigidos por Hamilton en el Queen's Han de Londres, se ha dado á conocer una sinfonía compuesta por Guillermo Friedemann Bach hijo mayor del gran Juan Sebastián, recientemente descubierta en la Biblioteca Real de Berlín, por Reznick.

De este último se ejecutó en el mismo concierto y bajo su dirección, otra sinfonía que lleva el subtítulo de «Trónica» aunque su carácter general sea más bien humorístico.

#### UNA BAILARINA ESPAÑOLA

En Munich se celebró hace pocos días una fiesta, organizada por el Comité de la Sociedad de artistas, para dar á conocer á la bailarina española María Martínez.

Tuvo lugar en la Casa de los artistas, magnífico edificio digno de la capital que lleva el título de Ateas alemanas. El pintor Von Bartels, gran marinoista, encargado de organizar la fiesta pió una preciosa decoración y el éxito más completo coronó los esfuerzos de todos.

María Martínez entusiasmó al selecto público: elegante, ágil, se mostró, como siempre intérprete inimitable de las danzas clásicas españolas.

Sería muy difícil nombrar todas las personalidades del mundo de la aristocracia y del mundo del arte que llenaban la sala, espléndidamente decorada por Lenbach. Citaremos solamente á la infanta D.ª Paz, las princesas Pilar y Clara, y varios príncipes de la casa Real de Baviera.

#### LA ÓPERA POPULAR DE VIENA

La empresa de la Ópera popular de Viena cerró el ejercicio interior con un beneficio de 100.000 coronas.

El contrato con el director Rainer Simon ha sido prolongado por 10 años. Con ocasión del jubileo imperial, que se celebrará el próximo mayo, la Ópera popular prepara un gran festival.

#### BOJA LITERARIA

### CASA DE LAS IDEAS

Los impresores y encuadernadores son los arquitectos de las ideas congregadas. Ellos les levantan sus palacios, ó los alojan en casas burguesas; las adornan de formas elegantes, caprichosas, modernas, graves, cómicas; las ilustran, las refinan ó las ponen en aislados ghettos; las colocan las recaman de oro, como si fueran personas imperiales; tapizan sus casas con las pieles de los animales, con costosos pergaminos, telas ricas, sedas y galones. Muchas fastuosas y vulgares, moran en palacetes opulentos de Keapsake; otras hermosísimas, para nobles, llevan pobremente en ediciones modestas su perfecta gracia gentilicia.

Las primeras son semejantes á ricas herederas, feas y estúpidas; las otras á princesas olvidadas, hijas de reyes caídos virginales, supresas, consaladoras por la sola virtud de su potencia nativa. Hay unas heroicas, yémbicas, masculinas. Hay los soldados, espadachines, verdugos, perros furiosos. ¡No toque is á los que manejan las ideas!

RUBEN DARÍO

#### PLEITO DRAMÁTICO

### EL NIÑO, EL MORO Y LA JUDIA

Melilla 26.—Un suceso rarísimo ocurrido esta tarde, ha impresionado extraordinariamente á todo el vecindario de esta plaza, que espera ansiosamente el fin de un drama cuyo primer acto parece que se desarrolló hace algún tiempo en la ciudad de Tazza y cuyo desenlace nadie puede adivinar.

Un moro, venido hoy del campo marroquí, iba por una calle llevando de la mano ó un niño como de ocho años. De improviso, una joven hebrea, de familia acomodada y opulenta, lanzóse sobre el niño diciendo á gritos que era hermano suyo y embriéndole de besos mientras la multitud, cuyo auxilio requería la mujer, se aglomeraba en torno de los protagonistas de tan extraña escena.

Alegaba el moro que el chico era su hijo. Isistía la israelita en que se trataba de un hermanito de ella que fué robado á su familia en Tazza al comenzar la insurrección.

Ambos, violentamente, trataban de llevarse consigo al pequeño. La joven, como enloquecida, impetente para seguir la lucha con el moro, cayó al suelo sin fuerzas, pero aún tuvo energía para sujetar desesperadamente con los dientes, las ropas del niño que lloraba teniendo los brazos al que dice ser su padre.

El público emocionado y confuso, no se atrevía á tomar partido por ninguno de los que se disputaban el niño. Fué avisada la supuesta madre que corroboró la afirmación de la hermana y se abrazaba á la criatura con transportes de verdadero amor materno.

Como prueba propuso que se viera una señal que tendría el niño en un

brazo. La señal existió. Pero la duda sobre quién dice la verdad subsiste, porque el moro y la hebrea atribuyen al niño edades diferentes que en apariencia tiene.

En realidad, el dato no es de importancia porque en este país nadie cuenta la edad.

El niño ha sido depositado por las autoridades en la fonda de Africa hasta que se practiquen otras pruebas que esclarezcan el misterio.

### La situación de Portugal

#### Opinión de un periodista

De una correspondencia de Londres, cortamos las siguientes líneas:

Con objeto de enterar á algunos periodistas londinenses de la verdadera situación de Portugal, acerca de la cual fundamos la censura en Lisboa, ha venido á pasar unas horas en Londres el gran luchador y eminente periodista lusitano Magalhaes Lima, con quien me unen desde hace muchísimos años lazos de estrecha y fraternal amistad.

—Dígame el *Heraldo*—me declara mi amigo—que la única solución posible es la caída de la Monarquía y el advenimiento de la República. Ella sola es capaz de solucionar la crisis política y financiera porque atraviesa mi desgraciado país. De todos los partidos políticos portugueses el republicano es el más numeroso y el más sano, y cuenta, además, con muchos partidarios en el Ejército, á pesar del aumento de sueldo concedido á los oficiales por el maquiavélico dictador.

Magalhaes Lima no cree posible una intervención española, y mucho menos una intervención inglesa, caso de que triunfara la República, pues la opinión pública en España y en Inglaterra, como en todos los países civilizados, está excitada contra esta resurrección del despotismo en un país constitucional, y en Inglaterra especialmente, á pesar del recibimiento cortés dispensado á la Reina Amelia, se está llevando á cabo una campaña de protesta contra un Gobierno que sigue manteniendo la esclavitud en sus colonias africanas.

Respecto de las bombas que han dado pretexto al dictador para inaugurar un sistema feroz de represión contra sus adversarios políticos, Magalhaes Lima me ha enseñado una carta que le escribió un amigo suyo desde Lisboa mucho antes del supuesto complot de las bombas avisándole que no regresara á Portugal, pues le detendrían en la frontera y no dejarían de complicarle en alguno de los sensacionales procesos que preparaba el Gobierno descaradamente y á la vista de todo el mundo.

Magalhaes Lima ha regresado á París, desde donde irá muy pronto á Bruselas y á donde le llaman las contingencias de la lucha entablada entre un pueblo y un dictador.

#### Varias noticias

Lisboa.—D. Alfredo Da Cunha, director del periódico *O Diário das Noticias*, ha publicado una carta diciendo que abandona la dirección del diario hasta que se normalice la situación del país y de la prensa, porque no quiere estar subordinado, como escritor, á la autoridad civil.

La mayoría de los grupos opositonistas son partidarios de que los exministros planteen la cuestión de incompatibilidad con el Rey.

También están conformes en que los viejos partidos deben reformar fundamentalmente sus programas de política y administración, estableciéndolos sobre bases más modernas.

De todos modos, hasta el día 8 de diciembre no habrá probablemente resoluciones concretas.

Oporto.—Continúa la suspensión de los periódicos.

Hoy le ha tocado el turno á *O Radical*, que dejará de publicarse durante noventa días.

#### El Ejército y el Rey

Oporto.—Un hecho harto significativo ha venido á demostrar que el ejército en su mayoría, está al lado del Rey. Para el día 30 estaba proyectada una fiesta en honor del ejército portugués victorioso en Africa, en la cual debía pronunciarse un discurso el Sr. Allon, jefe del partido socialista, y el más violento opositorista actual.

La oficialidad militar ha rehusado asistir al acto, si el Sr. Allon pronuncia su discurso.

### Crónica financiera

Rumores de empréstito egipcio.—Según una información que envían desde el Cairo á la *Correspondencia Política* de Viena, las negociaciones concernientes á la conclusión de un gran empréstito egipcio se hallan en vías de realización.

El empréstito irá al mercado por series. La primera partida será de 19 millones de libras egipcias. Un empréstito ruso y un empréstito japonés.—El *Memorial diplomático* publica las dos noticias siguientes: «Hemos anunciado en otra ocasión que el gobierno japonés no llevaba ninguna negociación financiera en París.

Como han circulado versiones erróneas, relativas á este hecho, nosotros podemos declarar de origen autorizado que la estancia en París de M. Wakatsuki comisionario financiero del Japón no se relaciona con ninguna especie de negociaciones financieras». Y más abajo: «Es cierto que un nuevo empréstito ruso será próximamente emitido en París. La operación se elevará alrededor de 500 millones.»

*Emisiones de Bonos del Tesoro y del Canal de Panamá.*—Se ha decretado la emisión de unos 100 millones de dólares en Bonos del Tesoro 3 por 100 á vencimiento de un año, y se anuncia la próxima emisión de 50 millones de dólares en bonos Panamá con un 2 por 100 de interés, que empezará á regir desde el 1.º de Noviembre actual y será pagadero por trimestres. Estos bonos serán disponibles para los bancos como garantía de los billetes en circulación. Tales medidas darán por resultado detener las salidas de oro que se temen, é impedir, por lo tanto, nuevas elevaciones del descuento.

*Limitación de los gastos y de las emisiones de Bonos del Tesoro en la Argentina.*—En la última sesión que ha celebrado la comisión de presupuestos de la Cámara de los Diputados se ha puesto de acuerdo con el ministro de Hacienda sobre la necesidad absoluta de limitar los gastos á la proporción de recursos efectivos en numerario, sin autorización de emitir Bonos del Tesoro. Ha quedado también entendido que el monto de los gastos no deberá exceder á las cifras del presupuesto para el ejercicio corriente.

*La moneda de níquel.*—El ministro de Hacienda de Francia ha prometido la próxima presentación de un proyecto de ley para la sustitución completa de la moneda de bronce por la de níquel. Las nuevas piezas de níquel 25, 10 y 5 centimos irán perforadas con un agujero central.

### DE AQUÍ Y DE ALLÁ

#### Madriguera terrorista

Berlín.—La policía acaba de descubrir un nuevo refugio de terroristas rusos en la casa de un ex-concejal socialista de Berlín.

Se han descubierto allí proclamas anarquistas, cajas con armas, 3.000 balas *dam-bum* y un motor eléctrico para hacer funcionar el fulminante de las bombas.

#### Herencia fabulosa

Londres.—Un leñador llamado Morris, que acaba de llegar de Australia, ha presentado una demanda judicial reclamando la herencia de M. Enrique Page.

Este, que murió en 1829, dejó una fortuna valuada en 3.000 millones, la cual pasó al Estado.

#### El proceso promete ser ruidoso.

Lo que hace la Duma. Según despachos de San Petersburgo á la Duma han asistido todos los diputados. Las tribunas públicas estaban llenas. El debate contestando al mensaje de la Corona ha sido apasionado. La derecha ha defendido tenazmente el concepto de monarca-autócrata. Las oposiciones han probado la inutilidad de la palabra autócrata, compartiendo el Monarca con el Parlamento el Gobierno de la nación. En los pasillos se ha comentado calurosamente la tendencia burguesa de la derecha.

#### Treinta señoras abrasadas

Se ha producido un incendio formidable en un almacén de modas de Nueva York.

El fuego inicióse cuando los departamentos del almacén estaban llenos de compradoras.

Las llamas invadieron las puertas de salida y ascensores, impidiendo á muchas el huir.

Hubo escenas terroríficas. Algunas señoras, enloquecidas, se arrojaron por los balcones á la calle, matándose.

Organizados los trabajos de salvamento, logróse sacar de entre el fuego, por las puertas de atrás, á la mayoría de las compradoras y dependientes.

Sin embargo, según dicen los bomberos, han muerto, abrasadas, más de 30 damas.

El fuego pudo ser dominado al oscurecer. El almacén ha quedado destruido.

#### En Zelandia

En Londres se han recibido hoy varios telegramas de Natal, en los cuales se expresa el temor de que en Zelandia se produzca pronto una nueva rebelión indígena, y para prevenirla se han enviado ya á aquella región fuertes contingentes de policía y de soldados.

La rebelión que en aquel país ocurrió el año pasado duró más de seis meses y costó al gobierno de Natal 700.000 libras esterlinas, muriendo más de 2.000 negros.

#### El proceso Nasi

Témese que el proceso Nasi haya de quedar aplazado indefinidamente, á causa de las grandes dificultades que hay para encontrar defensores de oficio que quieran encargarse de la causa.

En Sicilia levántanse grandes protestas de que continúe la detención del acusado, después de haber demostrado el procesado que hay falta de verdaderas pruebas contra él.

#### Ferrocarril chileno

De Santiago de Chile comunican que el gobierno chileno y la casa Holzmann, de Frankfurt, han firmado un contrato para la construcción del ferrocarril de Arica á Loppas, á través de los Andes.

Esta línea ha de costar tres millones de libras esterlinas, cantidad que el Banco de Alemania garantiza en forma de empréstito que se hará á la República de Chile.

#### HEGEMONÍA PRUSIANA

### Un discurso de Bulow

Berlín.—El canciller Bulow ha pronunciado en la Landtag prusiana un importante discurso, fijando concretamente la política imperial frente al partido de las reivindicaciones nacionalistas polacas.

Comenzó justificando la ley de expropiaciones forzadas en Polonia, ante la actitud de resistencia de los naturales del país á vender sus tierras.

Los medios adoptados para la compra de terrenos se ajustan en absoluto á las leyes del imperio.

El centro católico de la Cámara y la izquierda democrático-nacionalista polaca prorrumpan en fuertes protestas.

La mayoría de la Cámara, formada por conservadores y liberales, aplaude á Bulow. Se cruzan insultos de banco á banco. La presidencia corta el escándalo, y continúa hablando el canciller.

«Nuestro objetivo es poner á disposición del Estado prusiano la propiedad polaca, por ser de grandísimo interés nacional, inspirado en un interés de justicia».

La finalidad del partido polaco, con sus reivindicaciones nacionalistas, es una utopía.

No permitiremos que en nombre de ningún partido localista se perturbe el país y su paz interior.

Seguiremos el camino que de antiguo nos hemos trazado, que es el preconizado por Federico el Grande, que preconizaba la colonización y la hegemonía prusiana.

Su política de ayer es nuestra política de hoy.

Si con ella alcanzamos el éxito político que perseguimos, llegará el día que renunciemos á medidas extremas que hoy creemos inaplazables y necesarias.

En la política de Polonia no se puede retroceder. Hay que ir siempre adelante.

La mayoría aplaude tíbicamente á Bulow.

Todas las oposiciones, y muy especialmente la polaca, acogen sus últimas palabras con protestas, silbándole á rabiar.

### DE MARRUECOS

El general Drude ha teleografiado que se libró una batalla bastante dura entre una columna imperial mandada por Bagdad y numerosos contingentes de las tribus chusias á quienes se habían juntado algunos hombres de las fuerzas de Muley Roshidid; la batalla ha durado dos días, y durante ella la tribu imperial de Tixida se ha pasado al enemigo; en cambio la de Ullad ha permanecido fiel á Abd-el-Aziz.

Sin embargo, las tropas del Sultán se han visto finalmente obligadas á retroceder en dirección á Buzala, abandonando en el campo de batalla dos cañones.

Las pérdidas han sido grandes por ambas partes.

Un telegrama del almirante Philibert dice que las tribus de Azenut se han sometido al caid Anf-lus, quien está encargado de mantener el orden y la seguridad en la parte Sud de Mogador, en alguna de cuyas tribus ha encontrado resistencia bastante seria, á consecuencia de lo cual ha pedido refuerzos al gobierno.

La ocupación de Mazagán por las tropas imperiales ha producido honda impresión entre los adictos á Muley Hafid.

De Argel comunican que varias tribus que al principio se mostraban neutras, han decidido últimamente juntarse con los Benin-snaasen, haciendo más crítica la situación, de tal suerte que sino se le envía pronto refuerzos al destacamento francés, corre el peligro de ser completamente aniquilado.

En la región fronteriza los habitantes están alarmados, pues durante la noche ven brillar grandes fogatas desde las montañas del interior hasta el mar.

El gobernador de Argelia ha telegrafado que ayer atravesaron la frontera de la región de Riss más de dos mil ginetes marroquíes, incendiando varias casas y destruyendo huertos y jardines, hecho lo cual retiráronse hacia Agbal.

Otro despacho del general de división de Orán dice que una columna de ginetes marroquíes marcha sobre la población de Nemours á donde han sido enviadas tropas de refuerzo.

Añade que una gran fábrica francesa situada cerca de Martia está amenazada seriamente por los Benin-snaasen; se han enviado allí trescientos hombres.

### POR LA CULTURA

Monsieur Steeg, diputado francés, habla desde la *Revue Bleue* de la creación de un ministerio de la Educación nacional. Hace tiempo que esta idea trabaja el espíritu de algunos hombres políticos de la vecina República. Preciso es reconocer que el título que se quiere dar al ministerio de la cultura es bastante más expresivo que el que actualmente lleva. Pero, según lo que dice monsieur Steeg, no se trata sólo de un cambio de palabras, sino de algo más hondo.

El genio francés se revela puro en la idea á que alude el diputado Steeg. Se quisiera recoger en un gran organismo directivo y comprensivo todos los esfuerzos, hoy dispersos, que la nación, como Estado, realiza en pro de la educación.

El francés no puede ver con calma la diversidad y heterogeneidad administrativas, y es raro que se haya podido conservar hasta ahora sin mayores protestas la serie de enseñanzas que, fuera del organismo titular de la Instrucción pública, existen en Francia dependientes de los distintos ministerios.

Monsieur Steeg se explica el estado actual de las cosas. «Comprendemos—dice—lo que ha pasado. Las grandes administraciones del Estado han tenido que hacer frente á necesidades cada vez más considerables y más complejas. No han podido menos de procurar á su personal una preparación cada día más técnica. Los distintos ministerios se han esforzado por desenvolver tan completamente como era posible las cualidades, las aptitudes, las nociones profesionales que corresponden á su propio objeto».

Así se han creado y multiplicado las enseñanzas técnicas como protesta, además, contra las tradiciones y las tendencias universitarias. Las imponía el ambiente, las requería la necesidad sentida en las luchas industriales y mercantiles.

Pero las cosas han cambiado; la Universidad francesa se ha abierto á todos los vientos del espíritu. El Ministerio de Instrucción pública ha sido el gran impulsor de la renovación nacional y de la cultura; por él han pasado los hombres políticos más eminentes y activos.

Y se cree por algunos que acaso se obtendría un mayor rendimiento si los esfuerzos dispersos en los distintos departamentos ministeriales se armonizaran, constituyendo el servicio de la educación nacional bajo una dirección superior, no absorbente, ni concentrada, pero sí fuerte, impulsora, enérgica, con un mismo objeto.

No voy yo á emitir juicio alguno sobre esta reforma. Suscitáré en ella el problema que ha de resolverse con el espíritu de Francia, y que ni aun como ejemplo puede interesarnos en España, al paso que vamos, en mucho tiempo.

Lo que sí nos interesa ya, y por eso recojo como toma el artículo de monsieur Steeg, son los datos que éste aporta, ahora sobre todo que está á estudio de las Cortes nuestro *miserable* presupuesto de Instrucción pública. ¿No sería ridículo pensar siquiera, con sus cifras por base, en un ministerio de la Educación nacional?

Monsieur Steeg recuerda, en primer término, que la República ha elevado el presupuesto de Instrucción pública, de 24.283.321 francos que suponía en 1870, á 271.367.706 propuestos para 1908.

Pero se equivocan los que crean que en Francia no hay más que esa cifra para la educación nacional en el presupuesto del Estado. En los demás departamentos ministeriales figuran consignaciones de mucha consideración para el mismo servicio.

El ministerio de Negocios extranjeros tiene establecimientos de enseñanza superior y secundaria en Oriente y en el Extremo Oriente: un presupuesto que se eleva á 821.000 francos. El de Obras públicas gasta al año en las Escuelas de puentes y caminos y minas la suma de 640.000 francos. El ministerio del Interior, «sin que se sepa por qué, dice M. Steeg, tiene á su cargo la pedagogía más delicada, las escuelas de ciegos y sordos-mudos, disponiendo de 627.000 francos. El departamento de Agricultura tendrá á su disposición en 1908 para las enseñanzas que de él dependen 5 millones de francos. El de las Colonias aplica subvenciones que representan 156.000 francos. La Legión de Honor dispone en el ministerio de Justicia de 1.126.915 francos, destinados á sus establecimientos de enseñanza de Saint-Denis, Ecouen, etc.

Por último, el ministerio de Comercio cuenta con un presupuesto especial de Instrucción, en el cual hay partidas como las siguientes: Conservatorio de Artes y Oficios, 1.085.000 francos; Escuelas Central, 853.800 francos; Escuelas nacionales de Artes y Oficios, 1.774.983 francos; Escuela de relojería de Cluzes, 121.300 francos. Establecimientos primarios superiores: Escuelas prácticas de comercio é industria, 1.434.041 francos; Escuelas nacionales de enseñanza profesional, francos 555.385. El presupuesto total de enseñanza mercantil pasa de siete millones.

A. POSADA

DO, YOU SPEAK ENGLISH?

Si no, debe aprenderlo en la Escuela BERLITZ y ganará tiempo. Cada profesor enseña solo su lengua materna. Una clase empezada en ésta, puede continuarse en cualquiera de las 325...



D. José Palou de Comasema y Moragas CAPITÁN DE INFANTERÍA

Ha fallecido, después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

(E. P. D.)

Su desconsolada esposa, hijos, padres, madre política, hermanos, hermana, hermanos políticos y demás familia ruegan a sus amigos y conocidos encomienden su alma a Dios y se sirvan asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará mañana sábado, a las once, en la iglesia de Montesión.

No se invita particularmente.

Los Excmos. é Ilmos. Sres Obispos de Sión y Mallorca se han dignado conceder 50 días de indulgencia a los que ofrezcan una oración en sufragio del alma del finado.

CEREVISINA FITA

Con esta levadura mucho más activa que todas las demás que por el comercio circulan puesto que para su preparación se parte de cultivos puros, es la única empleada por la Academia y Labora-

ALCANCE DE LA NOCHE

Desde Roma

Las dimisiones del Patriarca de Lisboa.—Infundios de la prensa.—La verdad sobre este asunto.—Pío X a favor de la nacionalidad italiana en Austria.—Contra los curas dalmatas.

Las agencias telegráficas anuncian desde Lisboa que las dimisiones del cardenal Netto, obedecen a motivos políticos, que el Patriarca fué obligado a dimitir por los manejos del señor Franco que quería favorecer a un prelado amigo suyo, haciéndolo subir al solio patriarcal de Lisboa.

Se añade que, a causa de este suceso hay grande agitación en Portugal, que los periódicos reclaman del señor Franco la publicación de los documentos referentes al asunto, y que el Nuncio en Lisboa, monseñor Tonti, ha recibido del Vaticano el orden de regresar inmediatamente a Roma.

Ahora bien, en el Vaticano me autorizan para desmentir todas esas patrañas. A ningún manejo político obedecen las dimisiones de monseñor Netto.

Sabido es de todos que monseñor Netto, joven aún, en 1879, fué, por León XIII, arrancado,—no se exagera diciéndolo,—del silencio de su claustro franciscano, para elevarle a la dignidad episcopal, nombrándole obispo de Angola y Congo.

En 1883 fué trasladado a la silla patriarcal de Lisboa, y en el Consistorio de 25 de marzo de 1884, León XIII, haciendo una vez más violencia a su humildad, lo elevaba a la púrpura cardenalicia, la cual si para otros prelados pudo ser grata recompensa y honra, no fué para monseñor Netto sino una intolerable carga.

No muy viejo por edad, pero sí por sus achaques físicos y las penas que tuvo que sufrir por varios motivos durante su borrascosa carrera episcopal, varias veces había explicado a León XIII que se dignara exonerarlo de tan grave cargo, permitiendo pudiera regresar a su amado claustro, pero inútilmente, León XIII acabó por prohibirle volver otra vez sobre el asunto. Al ser elegido Papa Pío X, monseñor Netto volvió a la carga con el nuevo Pontífice, y éste, teniendo en cuenta los graves motivos que el patriarca de Lisboa aduce, le prometió que accedería a sus deseos. Habiéndosele podido nombrar un sucesor, en vista del próximo consistorio, se han definitivamente aceptado por el Papa las dimensiones a monseñor Netto. Pero no se crea que algunos periódicos van publicando, que la renuncia al patriarcado lleve consigo la de la púrpura cardenalicia; monseñor Netto continuará siendo cardenal de la Santa Iglesia Romana y no es improbable que se traslade a Roma para permanecer en esta capital en calidad de cardenal de curia hasta cuando le sea posible retirarse a un convento de su orden franciscana en España ó Bélgica.

Esta es la verdad verdadera.

Todo lo que se vaya propalando tocante a manejos y presiones de la política y de la curia en este asunto, no es otra cosa que pura fantasía.

En el Vaticano causan muy desfavorable impresión las noticias que llegan desde Dalmacia, pues parece que aquel clero no tenga intención alguna de someterse a las disposiciones pontificias, según las cuales está prohibido a los curas servirse en la liturgia de otro idioma que no sea el latín, solo concediéndose, por excepción, que pueda usarse la lengua glagolítica en aquellas iglesias en las cuales el uso de ella se remonta a más de 30 años. Ahora bien, los curas dalmatas se desentendían de las disposiciones pontificias que fueron repetidas ya cuatro ó cinco veces mediante decretos de la Santa Congregación de Ritos, todos continúan tranquilamente usando, en sus funciones el glagolítico, hasta en las diócesis en las

cuales las poblaciones son en su mayoría italianas y en donde siempre se han hablado en latín las funciones.

Si los curas dalmatas no se sometieran, el Papa tiene intención de reprimir muy severamente a los rebeldes.

La prensa italiana liberal alaba mucho a Pío X por su actitud enérgica a favor de la nacionalidad italiana en Austria.

GUGGIBELMI.

Roma 12 noviembre de 1907.

EL KAISER

En plena salud.—Declaraciones de un doctor.

Un redactor de la agencia Reuter ha conversado en Highcliff con el doctor Ilberg, médico de Guillermo II, y han hablado del estado de salud del emperador.

«Las noticias alarmantes que publican algunos periódicos—ha dicho el doctor—están desprovistas de fundamento. Puedo asegurar que no quedan vestigios de la afeción de la laringe que ha padecido el emperador.

También han supuesto los periódicos que he celebrado consultas con los doctores Félix Semon y Francia Laking y con otros médicos eminentes, para hablar del estado de salud de Guillermo II. No ha habido consultas.

Se había decidido en Berlín que el emperador iría a descansar a la costa meridional de Inglaterra, una vez terminada la visita oficial. Es cierto que he visto al doctor Félix Semon en Windsor, pero vino sencillamente a invitarme para que visitase el sanatorio de Windsor, sobre el cual me había escrito antes de salir yo de Berlín. Ya ve usted que no ha habido aquí consultas.

Es verdad que hace algunas semanas el emperador contrajo un estarreo de los bronquios superiores, enfermedad muy frecuente en otoño, y como no se curaba tan pronto como S. M. deseaba, se decidió que pasara aquí un período de descanso.

No existe la afeción de oídos y de garganta de que también han hablado los corresponsales franceses. El reposo

ha producido excelentes resultados. El emperador goza actualmente de perfecta salud.»

LA CRISIS DEL ORO

Historias norte-americanas

Telegramas de Nueva York dan cuenta de sucesos trágicos, consecuencia de la crisis financiera.

Max Well, presidente del Banco de Brooklyn, que había suspendido sus pagos, ha tratado de cortarse el cuello con una navaja de afeitar. Créese que todos los auxilios de la ciencia serán inútiles, porque la herida es muy profunda.

Desde hace cinco años había llegado a reunir una gran fortuna. Los depositarios del Banco de Brooklyn lo confundieron con otro Max Well, persona respetable. Una información reciente ha demostrado que su confianza era infundada, descubriendo irregularidades y falsedades que provocaron la prisión de Max Well.

En Clinton, del Estado de Illinois, penetraron ayer en el Banco local cuatro individuos enmascarados a la hora de oficina.

Los salteadores, amartillando sus revólvers, gritaron: ¡Arriba las manos! Sorprendidos de esta manera, los empleados tuvieron que dejarse maniar. El administrador, el cajero y el contable fueron encerrados en la cueva. Luego forzaron la caja de caudales y se llevaron todo lo que había, que no pasaba de 11.000 francos.

Los empleados fueron hallados y salvados dos horas después, pero los ladrones habían desaparecido.

En Washington ha formulado el presidente Roosevelt un juicio salomónico para resolver una cuestión entre dos senadores del Dakota, enemigos desde hace un año, y que se oponían recíprocamente a la ratificación de sus concesiones respectivas.

Acordaron acudir a la Casa Blanca y juzgarse las concesiones ante el presidente a cara ó cruz. El mismo Roosevelt tiró al aire la moneda.

Información

Los marineros de la "Isleña,"

Nuestro particular amigo don Bernardo Auer hoy ha recibido una carta del senador por Baleares señor Concas, en la cual le participa que el día 27 del actual llegó a Madrid el expediente de indulto de los marineros del «Cataluña» y que aquel mismo día pasó para su resolución al Tribunal Supremo de Guerra y Marina.

Conferencias populares

El próximo domingo, a las siete de la noche dará en el Círculo Liberal una conferencia de vulgarización científica, el Sr. D. Pedro Martínez Rosich, sobre el tema: «Alimentación artificial de las plantas.»

También el próximo domingo, a las once de la mañana, en La Protectora el presidente de la Asociación de Profesores y Peritos Mercantiles don Francisco Castaño dará una conferencia pública para obreros. El tema elegido es «Mejoramiento del obrero.»

Agradecemos el B. L. M. que hemos recibido de dicho señor para asistir a aquel acto.

El «Boletín Oficial»

El Boletín Oficial de ayer publica varias disposiciones entre ellas, una providencia anunciando que quedan incursos en el único grado de apremio consistente en el duplo del valor de la cédula aquellos que no se hayan provisto de ella.

Publica también diferentes anuncios de subastas municipales y otros d

Ayuntamientos; los extractos de las sesiones municipales de diferentes puntos y un edicto de la alcaldía de Sineu anunciando estar depositada en el corral de aquella villa una oveja blanca regular y un corderito que dió a luz, cuyo animal fué encontrado abandonado.

Exposición-Tómbola

Esta tarde a las cinco tendrá lugar en el local de «La Lonja» el sorteo de los objetos que quedaron sin adjudicarse en la tómbola benéfica.

El precio de entrada será de un real y de una peseta el billete.

Terminado el sorteo se bailarán valeses y rigodones por las señoritas asistentes.

Amenizará al acto la banda del Hospital.

Vacantes

Escritores delineantes de minas.—Debiendo proveerse, en virtud de concurso, con arreglo a lo dispuesto en el real orden de 23 de Enero de 1903, las plazas de escritores delineantes de minas, que interinamente se hallan desempeñadas por individuos que no han sido nombrados, teniendo en cuenta lo que aquéllas real orden dispone, y existiendo en la actualidad una plaza de escribiente delineante de segunda clase, dotada con el sueldo anual de 1,250 pesetas, y cuatro de escribiente delineante de tercera, con el de 1,000 pesetas, que deben ser provistas en capataces facultativos de minas, según lo dispuesto en la repetida real orden, los que se crean con derecho a ocuparlas presentarán

hasta el día 14 de Diciembre, en la Dirección General de Agricultura, Industria y Comercio, la correspondiente instancia, acompañada de los documentos acreditativos de los servicios que hayan prestado.

Cabo de mar de puerto de segunda clase de Carril (Villagarca), se publica a fin de que los aspirantes a dicho destino eleven instancias al excelentísimo señor capitán general del departamento del Ferrol, antes del 12 del próximo Diciembre, para lo cual acompañarán a la misma todos aquellos documentos que justifiquen su derecho a optar a la referida plaza.

Madrone titular de Dos Hermanas (Sevilla), plaza de nueva creación. Sueldo anual; 547 pesetas 50 céntimos. Las que aspiren a dicho cargo dirigirán sus solicitudes a la Alcaldía, hasta 6 de Diciembre, acompañadas de los documentos justificados de su aptitud, y además certificación de su partida de nacimiento é informe de su conducta, extendido todo en el papel correspondiente. Se hace constar que la que resulte elegida no entrará en posesión de su cargo hasta 1.º de Enero de 1908.

Músicos.—Existe vacante en el regimiento de Tetuán una plaza de músico de 3.º correspondiente a clarinete, y en el de Sevilla, tres de igual categoría, correspondientes a saxofón tenor en si bemol, saxofón alto en mi bemol, y clarinete bajo.

Asuntos municipales

Para mañana se halla convocada la Comisión de Obras y Aguas.

En la mañana de hoy ha celebrado sesión la Comisión de Fomento y Beneficencia, tratando sobre la repartición de los premios a los alumnos de las escuelas municipales.

Se acordó continuar mañana dicha sesión.

La Comisión de Hacienda esta mañana ha celebrado sesión. A ella, ha excusado su asistencia por enfermo, el presidente de la misma, Sr. Barceló.

Se trató el asunto de la compensación, motivado por la desgravación de los vinos y se oyeron las explicaciones que sobre el particular dió el arrendatario de consumos Sr. Canet.

Y se acordó que estas explicaciones y el criterio de la Comisión se expusieran a los concejales en la reunión particular que el lunes a las once y media han de tener en el despacho de la Alcaldía.

El tiempo

Hoy como ayer el día ha sido hermoso. Ni una nube en el firmamento. El sol brillaba con todo su esplendor invitando a llevar a cabo algunos paseos por fuera de la ciudad, a gozar del ambiente puro del campo.

El barómetro ha señalado 764 milímetros y el termómetro 14 grados.

La temperatura máxima a la sombra ha sido de 21 grados y al sol de 26; la mínima a cubierto ha sido de 11 y a descubierta de 10.

Juegos florales

En la reunión últimamente celebrada por los mantenedores elegidos por el cuerpo de adjuntos de los Juegos Florales, quedó constituido el Consistorio para 1908, designando presidente al maestro en Gay Saber más antiguo y secretario al últimamente nombrado, quienes resultan ser, respectivamente, el canónigo Collell y el señor Masriera. Designóse también como presidente de honor a D. Miguel Victoriano Amer, último sobreviviente del primer Consistorio de los Juegos Florales.

Asimismo se acordó crear presidencias de honor para la fiesta poética del año próximo, las cuales serán conferidas a personalidades de las regiones de lengua catalana, Valencia, Baleares, Rosellón, Provenza, Tolosa, Cordaña, Bern y Auvernia.

Se redactó el cartel de los Juegos Florales de 1908, el cual será firmado por los mantenedores que no acudieron a la reunión.

Transporte de material

Se ha dispuesto que por la Maestranza de Artillería de Sevilla se remita al Parque de Menorca 2 carros de batería números 1 y 2 (reformados) y 50 bocados para caballos.

De la Fábrica de Artillería de Sevilla se remitirán al Parque de la Comandancia de Mallorca por C. Ac. de 8 centímetros Cr. Plancia, y al Parque de Menorca 134 granadas para C. Ac. 7.5 cm. t. r.

De la Fábrica de Artillería de Trubia se remitirán al Parque de Mallorca 150 granadas ordinarias para C. H. E. de 21 cm., 4 montajes completos con sus explandadas para O. Be. de 21 cm., 1 plato obturador para C. H. E. de 21 cm., y 1 banda para id. id., y al Parque de Menorca 4 juegos de llaves para P. H. S. de 24 cm., 2 máquinas de engrazar en sus vainas, proyectiles de campaña y 2 máquinas de id. de montaña.

Licencia de Pascuas

En la orden de la Plaza de hoy se publica lo siguiente: «El Rey (q. D. g.) ha tenido a bien disponer se conceda en el año actual licencia de Pascuas a los Jefes y oficiales de los cuerpos y dependencias que lo deseen en el número que permitan las necesidades del servicio comenzado el uso de la licencia el día diez de diciembre siguiente.»

Tenemos entendido que también se concederá licencia de Pascuas a las clases é individuos de tropa.

Destinos militares

El comisario de guerra de 2.ª clase D. Francisco Alcover Maspons de excelente en la 1.ª región, a la Ordenación de pagos de Guerra.

El oficial 1.º D. Alonso Comas Medina, ascendido, de la Capitanía General de Baleares a la Ordenación de pagos de Guerra.

El oficial 2.º D. José Bonet de los Herreros de la Capitanía General de Baleares a la sección mixta de tropas de Administración militar del Gobierno de Mallorca.

El Esperanto

En el local de la Cámara de Comercio anoche, como ya habíamos anunciado, el Presidente del grupo esperantista de Barcelona D. Alfonso Sabadell, dió una conferencia sobre el esperanto, y los congresos esperantistas.

Hizo la presentación del conferenciante el Sr. Ariz.

El Sr. Sabadell dijo que el Esperanto era lengua internacional y que el objeto de la misma era auxiliar a los idiomas actuales.

Explicó el origen del Esperanto, elogiando a su inventor el Dr. Zamenhof. Demostró lo práctico y fácil que es dicho idioma auxiliar.

Encareció el que los esperantistas usen la estrella verde que los distingue.

Indicó la conveniencia de que los que asisten a la Escuela de ciegos en Palma, aprendan el esperanto.

Por último, manifestó el propósito de los esperantistas de Argel de celebrar un congreso en Palma, rogando que los palmesanos les preparen una favorable acogida.

El conferenciante fué muy aplaudido.

Una fiesta

En el colegio de la Virgen Milagrosa del caserío de «San Capas» tuvo lugar la fiesta que todos los años dedican a su santa titular las religiosas y educandas, cumpliéndose en todas sus partes el programa que insertáramos en nuestra edición del lunes.

Todos los actos, así religiosos como de expansión, se vieron sumamente concurridos y merecieron calurosos elogios por el ajuste con que fueron ejecutados. Especialmente llamó la atención la feliz interpretación de la misa del maestro Perosi en la que tomaron parte todas las colegialas.

Por la tarde en un teatro improvisado se representaron los hermosos juguetes «Una carta a la Virgen» y «Dos horas de reinado de un limpiachismes», en las que se distinguieron sin excepción todas las niñas que en ellas tomaron parte.

La Rvda. Madre Superiora y Hermanas recibieron entusiastas felicitaciones de todos los concurrentes por el cuidado y atención con que educan a las niñas que se les confían.

Notas del Garnet

Personal

Ha sido nombrado inspector de muelle en Barcelona, D. Jacinto Soler, que desempeñaba el cargo de inspector regional de alcoholes en la cuarta región.

Se han concedido honores de jefe de administración a D. Joaquín Coll Manzano.

Ha sido concedido el título de licenciado en Medicina a D. Jaime Agustí.

Para inaugurar la sucursal que han establecido en Madrid, salieron ayer para Barcelona y la Corte los señores don Manuel Bonet, padre é hijo.

Se halla en esta, al lado de su señor hermano que se halla enfermo de algún cuidado, el magistrado de la Audiencia de Huesca, D. Enrique García de Lara, Bern y Auvernia.

Bodas

Han contraído matrimonio en esta ciudad, el oficial de Correos D. Nicolás Sifjes y la bella señorita D.ª María Rubio.

Reciban los desposados nuestra enhorabuena.

Neerológica

Ha bajado al sepulcro el capitán de Infantería D. José Palou de Comasema y Moragas.

Esta tarde ha sido conducido al cementerio. Nutrido cortejo acompañaba el cadáver, prueba de las muchas amistades con que contaba el finado. Descanse en paz su alma.

A toda su distinguida familia enviamos nuestro sentido pésame.

Ha rendido honores al finado una compañía del Regimiento de Infantería de Palma al mando de un capitán.

De viaje

Ha salido para Barcelona el capitán de Ingenieros D. Luis García Ruiz.

En el vapor «Bellver» han llegado hoy de Barcelona don Joaquín Monar, don Z. Humbert, doña Cristeta Cuevas, mod Victoriano Muñoz, don Victoriano Opiro y don José Vicens.

Esta tarde a las doce y media, han salido para Ibiza y Valencia en el vapor «Balear», D. Jaime Pujadas, D. Juan Carreras, D. Juan Mayol, Sra. y otros.

RELIGIOSAS

Para mañana

Santos.—Andrés, apóstol y Justina, vírgen.

Cuarenta Horas.— Terminarán en

Santa Eulalia en sufragio de la del Purgatorio. Exposición a las seis, seguidamente ejercicio del mes de las almas, nueve y tres cuartos Horas memoria mayor, por la tarde a las cuatro media los actos de coro, a las seis y media los actos de oración, a las siete y media la Purísima, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—El Adviento típicado, ó sea la devoción de la calle Ave-Marias, se practicarán en iglesias siguientes:

- En Santa Eulalia, a las seis y media mañana.
En Santa Cruz, a las seis y media.
En San Jaime, a las cinco y media.
En San Miguel, al anochecer.
En San Nicolás, a las siete de la mañana.
En San Cayetano, a las cinco y media, id.
En San Felipe Neri, a las siete y media.
En la Merced, a las siete y media, id.
En la Misión, a las siete y media, id.
En San Juan, a las siete, id.

NOTAS DEL MAR

Entradas

Hoy han llegado: la polaca «San Antonio» de Tenerife; la paqueta «Joven Luisa» de Barcelona; «Bellver del mismo punto.

Salidas

A las doce y media ha salido para València el vapor «Balear».

Despachados

Para Tarragona ha sido despachado el laúd «Joven Paq. ita».

Estado del tiempo

En la Comandancia de Marina se han recibido los siguientes despachos: Aludía: Viento SO. flojo, mar en calma.

Soller: Ventolina del SO, mar en calma, cielo claro.

Ibiza: 764'16, E. fresquito, cielo llano.

Bajoli: barómetro 764'16, viento E, flojo, mar rizada, horizontes nublados.

Canado de cerda

Esta mañana ha llegado el vapor «Balear» con objeto de embarcar una carga de cerdos cebados.

Dicho vapor al poco rato y sin entrada, ha zarpado de nuevo, lo que ha causado extrañeza a los que lo presenciaban.

Esto obedecía a que los exportados del ganado de cerda han llegado a inteligencia con la «Isleña» para el embarque de estos animales.

MEMORANDUM

PARA MAÑANA. Sol.—Sale a las 6 h. 49 m. pónese a las 16 h. 20. Luna.—Sale a las 1 h. 10 m. pónese a las 13 h. 44 m.

Trenes para viajeros.—Salida para Manacor, a las 7.40, 14 y 18. Idem para Felanitx, a las 7.40, 14 y 18. Idem para La Puebla, a las 7.40, 14 y 18. Salidas de Manacor para Palma, a las 6.30 y a las 17.15. Idem para Felanitx y La Puebla, a las 17.15 y 17.15. Idem de Felanitx, para Palma, Manacor y La Puebla a las 17.15 y 17.15. Felanitx a las 6.55, 12 y 17.25.

Morados.—En Palma.—Llegadas a las 7 el «Isleño» de Alicante é Ibiza. Salidas: A las 18.30 el «Bellver» paracelona.

Pérdida.—Hasta mañana en el muelle al Banco de España por las señoras Marina rasco del Borno, plaza del Puerto del Teatro y pasadizo hasta el 3.º se ha extraviado un sobre conteniendo pesetas. Confía el interesado en la honradez de la persona que lo haya encontrado y se lo devolviera a D. Jaime Puig, Vicedirector Representante, quien gratificará al hallador.

Se necesita

Un oficio mozo para dirigir El Aguila, 30.

PIANOS DE ALQUILER

NUEVOS Y USADOS Gran existencia Casa Perelló

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores El acreditado vapor Isleño Saldrá de este puerto para el de MARSILLA El domingo 1.º de Diciembre a las 12 mañana.

Admite carga y pasaje para dicho vapor Despacho calle de Palacio número 26. Palma 26 Noviembre de 1907.—El Director, S. Sinó.

PARA NAVIDADES

Despacho de vinos de todas marcas: telos, Málaga, Jerez y vinos añejos de superiores y garantidas. Santo Cristo 4.—Palma PEDRO JOSE ESBARRANE

JUAN CALCINA

PINTOR Y EMPAPELADOR Se facilitan presupuestos. PIRZA papel superior colocado a la Especialidades en decorar habitaciones. Precios económicos.—Jaime II, 11

Puertas de acero ondulada

CONSTRUCTORES Agusti, Marcol y Martorell. Para su venta. CERRAJERIA DE BOSCH OLMOS 148.—Palma.

¿Es ó n

Tienen noticia legada a esta ciudad, veterinario que en representación vinieron con el examinar las reses dejadas de cuenta por hallarse atacadas a la enfermedad.

Acompañados dores Bonal y el predio Jesús, las celebraron de acuerdo con el señor alcalde el día de ayer.

Respecto de las conferencias en la prensa la signa «Esta mañana han llegado a Parhor Darder y el Cortada el abogado.

Han visitado a nau y los veterinarios Bauzá las reses en el predio Jesús.

Mas tarde han conferencia los señores conveniendo en que el carácter benéfico tiene anunciado, sacrificadas sus p pública aquellas a ción febril, enco estado cinco de la señor Castellarnau facción a pública hasta tanto haya prudencial.

Respecto a las también tiene llamar, si su estado, sacrificado. Como se ve, el creto respecto de la tencia de la glosa mente, en nuestra bla de dilucidar omisión, vimos a pado complacerse compromisos dar respecto del extr hubo de conveni oficial había cali enfermedad de qu pudimos interrogu Guaro por no hubimos de confu cación del Sr. Bo.

La estudiada se observa, tal vez raciones de compr manera alguna a que se considera se le diga clara las reses en cues epizootia diagnosticada y confirmada por narios de esta Isla. Bosch sostiene su ramente dieron que en ella se rati en el caso contrar bien deben recone

Es una cuestión que interesa nrios de Mallorca si pais.

DE TE

Ayer llegaron a feres del continente parte en los con celebrar en nuestra

¿Es ó no glosopeda?

Envenenados nuestros lectores de la... a esta capital de los Sres. Dar...

Envenenados nuestros lectores de la... a esta capital de los Sres. Dar...

Envenenados nuestros lectores de la... a esta capital de los Sres. Dar...

Envenenados nuestros lectores de la... a esta capital de los Sres. Dar...

Envenenados nuestros lectores de la... a esta capital de los Sres. Dar...

Envenenados nuestros lectores de la... a esta capital de los Sres. Dar...

Envenenados nuestros lectores de la... a esta capital de los Sres. Dar...

Envenenados nuestros lectores de la... a esta capital de los Sres. Dar...

Envenenados nuestros lectores de la... a esta capital de los Sres. Dar...

Envenenados nuestros lectores de la... a esta capital de los Sres. Dar...

Envenenados nuestros lectores de la... a esta capital de los Sres. Dar...

Lirico

El cambio en la forma de espectáculo... dado por la empresa del Lirico, dió feliz...

El Sr. Llobregat, aunque no posee una voz muy extensa, cantó con amor...

Mañana sábado a las seis y media, se pondrá en escena «El amigo del alma»...

En este teatro se combinan las películas con zarzuelas en un acto siendo el precio de entrada 10 cts.

En la sesión del Senado de esta tarde el general Weyler pide que se traiga a la Cámara el expediente formado por el Estado Mayor Central relativo a las fuerzas permanentes de 1908.

En la sesión del Senado de esta tarde el general Weyler pide que se traiga a la Cámara el expediente formado por el Estado Mayor Central relativo a las fuerzas permanentes de 1908.

En la sesión del Senado de esta tarde el general Weyler pide que se traiga a la Cámara el expediente formado por el Estado Mayor Central relativo a las fuerzas permanentes de 1908.

En la sesión del Senado de esta tarde el general Weyler pide que se traiga a la Cámara el expediente formado por el Estado Mayor Central relativo a las fuerzas permanentes de 1908.

En la sesión del Senado de esta tarde el general Weyler pide que se traiga a la Cámara el expediente formado por el Estado Mayor Central relativo a las fuerzas permanentes de 1908.

En la sesión del Senado de esta tarde el general Weyler pide que se traiga a la Cámara el expediente formado por el Estado Mayor Central relativo a las fuerzas permanentes de 1908.

En la sesión del Senado de esta tarde el general Weyler pide que se traiga a la Cámara el expediente formado por el Estado Mayor Central relativo a las fuerzas permanentes de 1908.

Asamblea forestal

Mañana se inaugurará la asamblea forestal con el objeto de protestar de la legislación sobre los montes de propios.

«El Mundo» de esta noche habla de la posibilidad de una próxima crisis a pesar del éxito obtenido ayer en el Congreso por el Sr. Maura.

Desde Valencia comunican que se han tomado energéticas medidas a fin de evitar el que se propague en aquella ciudad la peste bubónica que se ha declarado en el Rif.

En Salamanca ha ocurrido un gran incendio que se propagó a una gran manzana. Han quedado destruidas cuatro casas que estaban habitadas por obreros.

Comunican desde Oporto que ha descarrilado un tranvía eléctrico. Era tal la fuerza que llevaba que rompió la pared de una casa de comercio penetrando en ella.

Se dice que ha sido detenido el individuo que cobró el cheque falsificado del Banco de España.

Un periódico insiste en afirmar que S. M. el Rey D. Alfonso vendrá a Madrid y que por nochebuena regresará a Londres para pasar las Pascuas en compañía de la Reina doña Victoria.

Dice «El Globo» que los liberales y los republicanos montarán guardias a fin de evitar que los solidarios sorprendan la mesa del Congreso con declaraciones y actitudes de protesta por el resultado de la sesión del miércoles.

Londres.—El periódico «Standard» publica un artículo en el cual considera que el hecho de reorganizar España su escuadra, le abre el camino de poder recuperar el puesto que le corresponde entre las naciones.

Mogador.—Se tienen noticias de que en Agahar, Burritk y Harrarta las tropas de Abdelaziz y Muley-Hafid han sostenido fuertes combates.

En uno de ellos salió vencedor el caudillo Anflon. Han sufrido grandes pérdidas ambos bandos.

Asamblea forestal

Mañana se inaugurará la asamblea forestal con el objeto de protestar de la legislación sobre los montes de propios.

«El Mundo» de esta noche habla de la posibilidad de una próxima crisis a pesar del éxito obtenido ayer en el Congreso por el Sr. Maura.

Desde Valencia comunican que se han tomado energéticas medidas a fin de evitar el que se propague en aquella ciudad la peste bubónica que se ha declarado en el Rif.

En Salamanca ha ocurrido un gran incendio que se propagó a una gran manzana. Han quedado destruidas cuatro casas que estaban habitadas por obreros.

Comunican desde Oporto que ha descarrilado un tranvía eléctrico. Era tal la fuerza que llevaba que rompió la pared de una casa de comercio penetrando en ella.

Se dice que ha sido detenido el individuo que cobró el cheque falsificado del Banco de España.

Un periódico insiste en afirmar que S. M. el Rey D. Alfonso vendrá a Madrid y que por nochebuena regresará a Londres para pasar las Pascuas en compañía de la Reina doña Victoria.

Dice «El Globo» que los liberales y los republicanos montarán guardias a fin de evitar que los solidarios sorprendan la mesa del Congreso con declaraciones y actitudes de protesta por el resultado de la sesión del miércoles.

Londres.—El periódico «Standard» publica un artículo en el cual considera que el hecho de reorganizar España su escuadra, le abre el camino de poder recuperar el puesto que le corresponde entre las naciones.

Mogador.—Se tienen noticias de que en Agahar, Burritk y Harrarta las tropas de Abdelaziz y Muley-Hafid han sostenido fuertes combates.

En uno de ellos salió vencedor el caudillo Anflon. Han sufrido grandes pérdidas ambos bandos.

Asamblea forestal

Mañana se inaugurará la asamblea forestal con el objeto de protestar de la legislación sobre los montes de propios.

«El Mundo» de esta noche habla de la posibilidad de una próxima crisis a pesar del éxito obtenido ayer en el Congreso por el Sr. Maura.

Desde Valencia comunican que se han tomado energéticas medidas a fin de evitar el que se propague en aquella ciudad la peste bubónica que se ha declarado en el Rif.

En Salamanca ha ocurrido un gran incendio que se propagó a una gran manzana. Han quedado destruidas cuatro casas que estaban habitadas por obreros.

Comunican desde Oporto que ha descarrilado un tranvía eléctrico. Era tal la fuerza que llevaba que rompió la pared de una casa de comercio penetrando en ella.

Se dice que ha sido detenido el individuo que cobró el cheque falsificado del Banco de España.

Un periódico insiste en afirmar que S. M. el Rey D. Alfonso vendrá a Madrid y que por nochebuena regresará a Londres para pasar las Pascuas en compañía de la Reina doña Victoria.

Dice «El Globo» que los liberales y los republicanos montarán guardias a fin de evitar que los solidarios sorprendan la mesa del Congreso con declaraciones y actitudes de protesta por el resultado de la sesión del miércoles.

Londres.—El periódico «Standard» publica un artículo en el cual considera que el hecho de reorganizar España su escuadra, le abre el camino de poder recuperar el puesto que le corresponde entre las naciones.

Mogador.—Se tienen noticias de que en Agahar, Burritk y Harrarta las tropas de Abdelaziz y Muley-Hafid han sostenido fuertes combates.

En uno de ellos salió vencedor el caudillo Anflon. Han sufrido grandes pérdidas ambos bandos.

Asamblea forestal

Mañana se inaugurará la asamblea forestal con el objeto de protestar de la legislación sobre los montes de propios.

«El Mundo» de esta noche habla de la posibilidad de una próxima crisis a pesar del éxito obtenido ayer en el Congreso por el Sr. Maura.

Desde Valencia comunican que se han tomado energéticas medidas a fin de evitar el que se propague en aquella ciudad la peste bubónica que se ha declarado en el Rif.

En Salamanca ha ocurrido un gran incendio que se propagó a una gran manzana. Han quedado destruidas cuatro casas que estaban habitadas por obreros.

Comunican desde Oporto que ha descarrilado un tranvía eléctrico. Era tal la fuerza que llevaba que rompió la pared de una casa de comercio penetrando en ella.

Se dice que ha sido detenido el individuo que cobró el cheque falsificado del Banco de España.

Un periódico insiste en afirmar que S. M. el Rey D. Alfonso vendrá a Madrid y que por nochebuena regresará a Londres para pasar las Pascuas en compañía de la Reina doña Victoria.

Dice «El Globo» que los liberales y los republicanos montarán guardias a fin de evitar que los solidarios sorprendan la mesa del Congreso con declaraciones y actitudes de protesta por el resultado de la sesión del miércoles.

Londres.—El periódico «Standard» publica un artículo en el cual considera que el hecho de reorganizar España su escuadra, le abre el camino de poder recuperar el puesto que le corresponde entre las naciones.

Mogador.—Se tienen noticias de que en Agahar, Burritk y Harrarta las tropas de Abdelaziz y Muley-Hafid han sostenido fuertes combates.

En uno de ellos salió vencedor el caudillo Anflon. Han sufrido grandes pérdidas ambos bandos.

Por Telégrafo

Señado

Madrid 28 (7 n.) En la sesión del Senado de esta tarde el general Weyler pide que se traiga a la Cámara el expediente formado por el Estado Mayor Central relativo a las fuerzas permanentes de 1908.

Descarrilamiento

Madrid 28 (7 n.) Huelva.—Un tren ha descarrilado. El guardafrenos quedó muerto en el acto. Los vagones han sufrido grandes destrozos.

Consejo de guerra

Madrid 28 (7:55 n.) San Petersburgo.—En el Consejo de guerra celebrado para castigar a los responsables de la varadura del yate imperial, ha sido absuelto el general Seheman y degradados el coronel Kumochockop y el capitán Tschagin.

Enmienda

Madrid 28 (9 n.) Se ha presentado una enmienda al presupuesto de la Gobernación pidiendo 25.000 pesetas para el Monte-pío de los médicos titulares.

Congreso

Madrid 28 (10 n.) (Faltan dos telegramas.) Se desechan varias enmiendas y se aprueban los párrafos del articulado desde la letra A hasta la H.

Caldera que explota

Madrid 28 (9:15 n.) Desde Bilbao comunican que en los astilleros del Nervión ha explotado una caldera causando dos muertos y siete heridos.

Visita

Madrid 28 (9 n.) Londres.—S. M. Don Alfonso XIII visitó la Asociación de Inválidos del Ejército.

Huelga de estudiantes.—No hay tal contrata

Madrid 28 (11:15 n.) Los estudiantes de veterinaria de esta Universidad se han declarado en huelga.

Los estratégicos

Madrid 28 (9:15 n.) La comisión parlamentaria de la construcción de los ferrocarriles estratégicos ha dictaminado favorablemente el proyecto presentado por el ministro. Sólo se hacen algunas ligeras modificaciones.

Declaración de Clemenceau

Madrid 29 (11:30 m.) Desde París comunican que el presidente del Consejo de Ministros Mr. Clemenceau, ha declarado que los franceses solamente han ocupado a la ciudad de Audja.

Entre diplomáticos

Madrid 29 (3 t.) El ingeniero militar D. Julio Carvera ha telegrafado al ministro de Fomento Sr. González Besada, que la compañía del Norte trabaja para borrar las huellas de la catástrofe ferroviaria.

Las tasas telegráficas

Madrid 20 (3 t.) El ministro de la Gobernación señor Lacierva esta mañana ha conferenciado con el Sr. Maura.

Entre diputados

Madrid 29 (3 t.) El diputado provincial Sr. Amirolo hoy ha agredido al diputado a Cortes D. Jerónimo Moral, causándole una herida leve.

LA BOLSA

Madrid 29 (4 t.) (Urgente) Interior contado . . . . . 81'75 Interior fin de mes . . . . . 81'75 Amortizable 5 por 100 . . . . . 100'20 Banco de España . . . . . 459'50 Compañía de Tabacos . . . . . 407'50 Francos . . . . . 14'60 Libras . . . . . 28'85 Exterior de París . . . . . 92'35 FABRA.

ALMANAQUE DE LA Ilustración Española y Americana

—para 1908— Se ha puesto a la venta esta interesante revista en la Librería TOUS

No hay delibación, convalecencia ni quitismo que resista al Serolito. Exíjase el «Bálsamo antirreumático de Orives» de color verdoso y con la inscripción: «Farmacia de Orives». Bilbao, en vidrio y capsula, 2 pesetas frasco. Farmacias

Gacetillas

La «Gaceta» publica una real orden ampliando hasta fin de enero próximo el plazo señalado en la disposición transitoria del real decreto de 8 de agosto último, en cuanto a las exenciones de los impuestos de timbre, utilidades y derechos reales a los sindicatos agrícolas.

El próximo domingo en la iglesia de San Felipe Neri la Capilla de Santa Cecilia dedicará lucida fiesta a su Patrona.

Procedente de Barcelona esta mañana a las siete ha llegado el vapor correo «Bellver».

Mañana en la villa de Santanyí se celebrará fiesta dedicada a San Andrés apóstol.

Se ha dispuesto que el primer teniente de Caballería don Marcelino Morena Dode, que por continuar enfermo no pudo incorporarse al escuadrón Cazadores de Menorca, quede afecto al primer depósito de reserva del arma expresada.

Se ha desestimado la instancia del confinado en la prisión correccional de esta plaza Mariano Bernuy García en suplica de indulto de varias penas que se le imputaron.

Existe una vacante de primer teniente de infantería en la plantilla del Colegio de Huérfanos de la Guerra.

El día 12 de Diciembre próximo en el cuartel de San Pedro se venderá en pública subasta un caballo de desecho.

Y después de hacer una inclinación ligera, Blanca se apoyó en mi brazo para retirarse, dejando a los invitados estupefactos, aterrorizados, fulminados...

«¿11 Junio 18... Generosa criatura, debería besar el polvo de sus pies, y no sé más que llorar, desesperarme: estoy abatida.

Ya se puede suponer los comentarios que se hicieron en París de lo sucedido. Se decía que el duque había partido en seguida con la rabia en el corazón para distraerse con una vida nueva, ardiente, agitada.

Se añadía que mi hija era una loca, una exaltada y que merecía un castigo por su insolencia, por su desprecio de la sociedad: se hacían mil comentarios por aquella extravagancia, y se murmuraba en voz baja que mi hija tenía otro amante.

«A mi marido era al que más había sorprendido el hecho; habíase retirado a su habitación con los ojos hinchados, la cabeza en ascuas.

«Vamos a verle—dijo dulcemente Blanca conduciéndome a la habitación de su padre;—él necesita más que nadie ser consolado.

La seguí como extraviada, pero al llegar a la puerta me detuve, y procurado desligarme de su brazo:

«No puedo... no puedo—pronunció.

«Debes—murmuró Blanca con firme acento—debes... por mí, y me obligó a traspasar el umbral de aquella estancia.

«¿No ha partido, pues? —Partirá hoy, pero vístete, te lo ruego; no tenemos tiempo que perder.

La misma Blanca me sirvió de camarera, me hizo poner un sencillo vestido de verano, blanco como el suyo, y acomodó mis trenzas bajo el sombrero de paja también.

Me dió con prisas la sombrilla y los guantes, después mirándome con una sonrisa: —Pareces más joven que yo; querida mamá,—me dijo; dame un beso y vamos.

Su aire alegre produjo en mí una especie de fascinación. Blanca parecía haber olvidado todo lo que había sucedido y quería hacerme compartir con ella su tranquilidad.

La estreché en mis brazos, cubrí su rostro de besos; después salí con ella, sin preguntarle dónde íbamos, decidida a seguirla donde hubiese querido.

En la calle esperaba un coche al cual se dirigió Blanca con desenvoltura singular. El cochero, sin moverse del pescante, saludó con respeto profundo a mi hija, que abriendo la portezuela, me dió la mano para subir.

A pesar mío, estaba agujoneada por la curiosidad.

«¿A quién pertenece este coche?—pregunté, mientras se ponían en movimiento los caballos.

Blanca, con un gesto gracioso, se puso un dedo en los labios.

«Es un secreto—respondió.

«¿No puede saber nada?

Cada una de mis palabras salía de los labios clara y cortante como hoja de puñal.

Blanca me dirigió una profunda mirada toda compasión y mansedumbre.

«¿De modo que ya no tienes confianza en mí, en el duque?—murmuró.—¿Dudas de los que velan por ti?

«Pero tu matrimonio no está acordado? —respondí con voz sorda.

Blanca levantó gravemente la cabeza.

«Para el mundo yo necesito una reparación, a fin de que no sospechen de tí,—dijo con voz firme;—este matrimonio es necesario, pero no se llevará a efecto.

«¿Qué? —Mamá, mírame bien y estréchame. Veas lo que viéras y oigas lo que oigas, aún cuando tu razón nos acusase a mí y al duque, duda de tu razón, cree que tus ojos, oídos, mientan y repite siempre que tu hija... sacrificará la vida por tu felicidad y por la de mi madre, y que el duque es el hombre más grande, más generoso de la tierra.

Blanca se explicaba con tal firmeza, sus bellos ojos dulces y límpidos, fijos en mí, tenían tal serenidad que me ruboricé, me avergoncé de mis sospechas y me arrojé sollozando en los brazos de mi hija, murmurando en voz baja una palabra de perdón.

«15 Junio 18... Todo está arreglado para el matrimonio de Blanca dentro de pocos días se firmará

28

